



Restauration de l'église Saint-Jean-Baptiste

Réalisée entre 2015 et 2022

Menée par l'architecte du patrimoine Mélanie Maillard et pilotée par la Ville, la restauration de l'église s'est déroulée en deux campagnes successives de travaux.

La première opération, conduite entre 2015 et 2018, a permis la reprise structurelle des murs porteurs du bas-côté nord et la restauration des façades. Le fenestrage en pierre de la grande verrière du chœur a été restitué et le grand vitrail d'Émile Hirsch a été restauré. Par ailleurs, l'une des principales découvertes fut la présence cachée de décors peints sur les voûtes et les murs du chœur.

La seconde opération, menée entre 2018 et 2022, portait à l'extérieur sur la restauration des façades ainsi que sur la consolidation du mur-gouttereau de la nef. À l'intérieur de l'église, les travaux suivants ont notamment été réalisés :

- ▶ réparation des fissures ;
- ▶ pose du chauffage par le sol ;
- ▶ reprise complète de l'électricité et mise en lumière de l'édifice ;
- ▶ création d'un sas d'entrée nécessitant la reprise structurelle de la tribune devant accueillir l'orgue restauré ;
- ▶ dallage du sol en pierre ;
- ▶ restauration et restitution des décors peints ;
- ▶ réhabilitation de l'ensemble des vitraux ;
- ▶ réfection du mobilier liturgique et des bancs ;
- ▶ rénovation des lambris et reprise des autels, du tableau de la chapelle Saint

- rénovation des lambris et reprise des autels, du tableau de la chapelle Saint-Mammès et de son retable en bois.

Les fouilles archéologiques ont par ailleurs mis au jour le caveau du duc et de la duchesse du Maine, l'une des belles découvertes du chantier.

Ce chantier de grande ampleur a été rendu nécessaire par l'usure et les fragilités structurelles de cet édifice inscrit à l'inventaire supplémentaire des monuments historiques depuis 1926. Une reconnaissance précoce qui témoigne de l'importance architecturale et patrimoniale de ce monument, propriété de la Ville au titre de la loi de 1905.

Ce chantier, multiple et complexe, résulte d'une volonté forte de la Ville de continuer à faire vivre ce patrimoine remarquable de Sceaux. La Ville a en effet financé les travaux, d'un montant total de près de 12 millions d'euros, à hauteur de 60 %, le complément ayant été réuni grâce aux subventions des partenaires que sont l'État, la Région, le Département et la Fondation du patrimoine.

Entre l'été et l'automne 2022, l'orgue de Sceaux a retrouvé sa place au cœur de l'église Saint-Jean-Baptiste après une restauration complète dans un atelier breton. 4 000 heures de travail ont été nécessaires pour réaliser cette restauration. La Ville a reçu le soutien financier de la région Île-de-France à hauteur de 70 652 euros TTC pour restaurer cet instrument séculaire dont le coût global s'est élevé à 279 117 euros TTC.





Église Saint-Jean-Baptiste

📍 1 rue du Docteur-Berger
92330 Sceaux
France

☎ [01 41 87 12 84](tel:0141871284)

🌐 [Site internet](#)

POUR ALLER PLUS LOIN

- 📄 [Plan du chantier de l'église Saint-Jean-Baptiste \(5.2 Mb.\)](#)
- 📄 [Les travaux en images - Novembre 2018/Mars 2019 \(333.42 Kb.\)](#)
- 📄 [Les travaux en images - Juillet/Novembre 2018 \(611.12 Kb.\)](#)
- 📄 [Les travaux en images - Avril/Juin 2017 \(798.12 Kb.\)](#)
- 📄 [Les travaux en images - Janvier/Mars 2017 \(692.04 Kb.\)](#)
- 📄 [Les travaux en images - Octobre 2016/Janvier 2017 \(1.23 Mb.\)](#)
- 📄 [Les travaux en images - Avril/Septembre 2016 \(677.66 Kb.\)](#)
- 📄 [Les travaux en images \(324.6 Kb.\)](#)

ÉGLISE SAINT JEAN-BAPTISTE : RESTAURATION DES DÉCORS PEINTS



Église Saint Jean-Baptiste : restauration des décors peints

7 photos

Publié le : 07/07/2021

[TOUS LES ALBUMS](#)

TROISIÈME PHASE DU CHANTIER DE RESTAURATION DE L'ÉGLISE SAINT JEAN-BAPTISTE



Troisième phase du chantier de restauration de l'église Saint Jean-Baptiste

18 photos

Publié le : 15/02/2022

[TOUS LES ALBUMS](#)

ÉGLISE SAINT-JEAN-BAPTISTE - FOUILLES ARCHÉOLOGIQUES DE L'INRAP



illes ont également permis d'étudier l'évolution de l'église à travers les siècles avec notamment la découverte de l'ancien chœur de l'église et son dispositif liturgique du 13e siècle.

Église Saint-Jean-Baptiste - Fouilles archéologiques de l'Inrap

1 video et 10 photos

Publié le : 22/02/2021

[TOUS LES ALBUMS](#)

LE GROUPE SCULPTÉ DE TUBY RETROUVE SON ÉCRIN DANS L'ÉGLISE SAINT-JEAN-BAPTISTE



Le groupe sculpté de Tuby retrouve son écrin dans l'église Saint-Jean-Baptiste

11 photos

Publié le : 06/04/2022

[TOUS LES ALBUMS](#)



MAIRIE DE SCEAUX
HÔTEL DE VILLE - 122 RUE HOUDAN
92330 - SCEAUX

 **01 41 13 33 00**

► LA MAIRIE RECRUTE

- ▶ DECLARATION DE CONFORMITÉ AU RGAA
- ▶ PLAN DU SITE
- ▶ PRESSE
- ▶ MENTIONS LÉGALES

LETTRE D'INFORMATION

Saisir votre adresse e-mail :

exemple@lorem.dom



✕ DÉSINSCRIPTION

HORAIRES D'OUVERTURE : Lundi, mardi, mercredi et vendredi de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h30. Jeudi de 8h30 à 12h. Samedi de 9h à 12h : permanences de Sceaux info mairie et du service Population et citoyenneté.

RÉALISATION

STRATIS